

SÓLLER

SEMENARIO INDEPENDIENTE

FUNDADOR Y DIRECTOR PROPIETARIO: D. Juan Marqués Arbona

REDACCIÓN y ADMINISTRACIÓN: calle de San Bartolomé n.º 17.-SÓLLER (Baleares)

Bilbao incorporado a España

En la marcha triunfal del glorioso Movimiento Salvador de España ha sido conseguida una nueva y resonante victoria que ha hecho estremecer de júbilo a toda la España nacional. Lentamente, pero de un modo seguro y definitivo, van incorporándose a la autoridad del Generalísimo las ciudades y provincias españolas que aún gimen bajo la tiranía marxista, y hoy ha sido Bilbao, como ayer fué Málaga y antes habían sido las dos terceras partes del suelo patrio, las tierras y ciudades que consiguen sacudirse el poder ominoso de la dominación roja.

Es con el mayor entusiasmo que nos unimos al gozo de todos los buenos españoles por la caída de Bilbao en poder de nuestro invicto Ejército, y no sólo por lo que él representa en sí, aún siendo mucho, sino también por lo que habrá de influir en adelantar la victoria total y definitiva. A estas alturas que nos encontramos, cerca de cumplirse el aniversario del principio de las hostilidades, difícilmente podrá encajar el adversario un golpe tan duro y certero como el que supone la pérdida de la capital vizcaína. Y tras este contratiempo, van a seguirse sin duda todos los otros hasta el total derrumbamiento del frente Norte, con lo cual la guerra va a entrar inevitablemente en una fase por demás interesante.

La caída de Bilbao puede representar el principio del fin. ¿Cómo podrá levantarse la moral de la retaguardia roja, tan castigada por toda clase de privaciones y dificultades, después de la serie de sucesivas derrotas y sin el aliento ni de una sola victoria en los campos de guerra? ¿Cómo podrá seguir inspirando confianza en el extranjero un bando que no sólo no puede sacudirse el poder de sus enemigos, sino que se ve forzado a aguantar sus acometidas y a cederle plazas tan importantes como es, sin duda, la capital del país vasco? ¿Cómo hacer renacer en sus simpatizantes la fe en un triunfo que de cada día va alejándose irremisiblemente? Cuando un Ejército no puede impedir descalabros de esta importancia, mucho menos puede organizar acciones de guerra que preparen su victoria final, y en estas condiciones no puede hacer otra cosa que aguardar las iniciativas del adversario y capearla del mejor modo posible, sin confianza ni entusiasmo por la suerte que le aguarda.

La ruta gloriosa del resurgir de España acaba de enriquecerse con uno de los jalones más refulgentes. La meta final ha sido acercada considerablemente, y una ola de entusiasmo y optimismo se ha esparcido por toda la España liberada ante el brillante triunfo conseguido por las armas españolas sobre la arisca e indomable tierra vizcaína. En esta hora venturosa y reconfortante unámonos, con nuestra satisfacción, la gratitud hacia los artífices que la hicieron posible, y tengamos un recuerdo cariñoso para el General Mola, para las fuerzas a sus órdenes y para el Generalísimo que ha coronado con esta nueva victoria su caminar firme y seguro hacia la consecución de la España esplendente e imperial que se está forjando, entre dolores y heroísmos, sobre el duro yunque de la presente guerra...—M. M. C.

COLABORACIÓN

Cuando a victoria repican las campanas

En la tarde del sábado pasado, las campanas repicaron a victoria: Era la hora en que las montañas se colorean de poniente cuando sus sonos metálicos, alegres y vibrantes, esparcieron por la ciudad la noticia deseada: las tropas nacionales habían entrado en Bilbao. Y en el atardecer pasó una ráfaga de emoción y de alegría que floreció de colgaduras y banderas los balcones y ventanas, y animó las calles y las plazas con las manifestaciones de la multitud entusiasmada. No era para menos: Bien valía la pena la noticia. Son bien naturales y bien justas las demostraciones de alegría cuando, con la ayuda de Dios y el esfuerzo de nuestro Ejército incomparable, un trozo de territorio español es de nuevo conquistado para España. En estas ocasiones son bien justas y bien oportunas las manifestaciones populares. Pero... en frase de la ilustre escritora Concha Espina «el pueblo no es la plebe». Hay que procurar, pues, cuando a victoria repican las campanas, que lo que debe ser una demostración de alegría popular

no degenera en un entusiasmo plebeyo.

Debemos prepararnos para las futuras victorias. Debemos organizarnos para cuando de nuevo repiquen las campanas. Que no nos cojan de imprevisto, sino que, haciéndonos cargo de la solemnidad del momento, sepamos hacer demostraciones y manifestaciones verdaderamente dignas de un acontecimiento nacional. Demostraciones y manifestaciones verdaderamente populares y no plebeyas; verdaderamente entusiastas, animadas y patrióticas, pero sin perder la serenidad ni la conciencia de los propios actos; sin ruido de latas, sin tumultos desordenados, sin duchas de agua ni de vino, sin unturas de merengue. Entonces cada español, pero sobre todo los que se honran llevando la camisa azul de la Falange, han de poner en práctica, cada cual en sí mismo, aquellas palabras del ilustre Ausente; aquellas palabras de aquel joven español que soñó en forjar a España, una, grande y libre; aquellas palabras de José Antonio Primo de Rivera, austeras y serenas como para ser esculpidas en mármol o en bronce:

COLABORACIÓN

BILBAO ESPAÑOL

Después de una campaña difícil y brillante, las tropas nacionales entraron en Bilbao, capital de Euzkadi, que queda nuevamente incorporada a la España auténtica.

La rapidez y maestría del ataque sorprendió a los rojos separatistas, que tuvieron que retirarse precipitadamente o rendirse ante el temor de ser copados.

El Tebid Arrami, en sus crónicas nos ha dado detalles interesantísimos de la reconquista del Norte, poniendo siempre de relieve la bravura sin igual y entusiasmo patriótico de los soldados de Franco.

Todos, con una confianza absoluta en los Jefes que repetidamente les han llevado a la victoria, han rivalizado en el cumplimiento de su deber, alcanzando todos los objetivos en forma tal que parece imposible.

Escalando montes y descendiendo a los valles para volver a subir rápidamente poco después, nuestras tropas han conquistado la montañosa Vizcaya, que a los rojos separatistas y simpatizantes les parecía inexpugnable.

Con el mismo ímpetu se han vencido los obstáculos naturales y las defensas artificiales que habían convertido los montes vascos en verdaderas fortalezas.

La acertadísima dirección y ejecución del plan previsto causa la admiración del mundo entero.

«Que sigan los demás con sus festines. Nosotros, fuera, en vigilia tensa, fervorosa y segura, ya presentimos el Amanecer en la alegría de nuestras entrañas.»

Así dejando cada cual los festines para los demás, no habrá ocasión de que ninguno caiga en excesos siempre lamentables; y bástele a cada cual su alegría interior, al vislumbrar una nueva claridad de amanecer en el horizonte de nuestra Patria. Y lo que tenía que gastarse en festines, lo que tenía que convertirse en dulces y en vino, póngase dentro un gorro de soldado, y pase a engrosar la suscripción a favor del Ejército nacional!

Que en medio de las grandes alegrías de las victorias, no hay que olvidar a los que han sucumbido en las luchas, ni a los que han sentido en sus carnes el arañazo de las heridas; y por la muerte de los unos y por los dolores de los otros, hay que suprimir las alegrías desordenadas y todo lo que pueda ser excesivo o impropio de un notable acontecimiento nacional.

Debemos prepararnos para las futuras victorias. Debemos organizarnos para cuando de nuevo repiquen las campanas anunciando una nueva victoria de nuestro Ejército admirable e insuperable, para hacer entonces una demostración y una manifestación verdaderamente popular, patriótica, animada y hasta ordenada. Y entonces, acordémonos de rogar por los que sufren y por los que han sucumbido. Entonces, acordémonos de agradecer el triunfo a todos los que a él han cooperado; demos gracias a todos: a la infantería, a la aviación, a la artillería... y sobre todo ¡demos gracias a Dios!

F. A.

Sóller, Junio de 1937.

Nada ni nadie pudo contener el avance. No bastaron los refuerzos de Santander y de los dinamiteros asturianos ni el auxilio de las Internacionales del terror y la tiranía.

Incluso el famoso cinturón de hierro fué roto con facilidad pasmosa no obstante sus fortificaciones y sus cinco líneas de trincheras hábilmente construidas y con todos los elementos adecuados para oponer fuerte resistencia.

Todo fué inútil. El cinturón saltó hecho añicos en poquísimos días y rodeada Bilbao por todos lados las huestes de Franco penetraron en la Invicta Villa, que en esta ocasión y con Aguirre de jefe ha dejado de serlo.

Lástima grande que el General Mola no haya podido entrar en Bilbao al frente de sus heroicas tropas. Pero en guerras como la actual lo que más importa es la fuerza del Ideal que se defiende. Por eso pudo el glorioso jefe del Ejército del Norte ser sustituido, sin quebranto moral, en el mismo momento en que se conoció su trágica muerte y cuando los ojos estaban empañados por las lágrimas que causaba el dolor de su partida.

La pérdida del hombre era irreparable, pero continuaba su espíritu; hasta el punto de que los mismos soldados y requetés apenas entrados en Bilbao levantaron un monumento al que fué su austero e insigne Caudillo.

Por el mismo Tebid Arrami supimos que el Generalísimo había asumido el mando directo del Ejército y que había entrado en la capital vizcaína con sus soldados.

Los españoles deseamos sinceramente que el General Franco no se asome siquiera al frente de combate, por el peligro que corre su preciosa vida; pero, al mismo tiempo, no podemos menos de establecer una comparación con los Jefes marxistas de Valencia, lejos siempre de las trincheras y sin compartir las penalidades de la campaña.

Prueba elocuente del sentido nacionalista y tradicional de la España azul nos la dió Radio Salamanca, el mismo día de la conquista de Bilbao, al dirigir a los españoles todos, y de una manera especial a los vascos de todo el mundo, un emocionado y caluroso homenaje a las Provincias Vascongadas que, con sus misioneros, navegantes y virreyes contribuyeron eficazmente a las glorias del esplendor hispano.

Las notas del Guernikako Arbola, lavadas en el Jordán de sangre de la heroica juventud española, fueron lanzadas al espacio con todo su sentido tradicional por la emisora castellana, intérprete fiel del sentir de los buenos españoles que quieren abrazarse y fundirse con los vascos, recordando tan sólo lo que les une y olvidando completamente lo que durante brevísimo tiempo les ha separado.

M. P.

Pensemos a todas horas en que el Caudillo reconquistará por completo a España y la salvará de manera definitiva, si todos contribuimos a ello con nuestro esfuerzo y sacrificio.

EN EL SIGLO XIX...

1855

II y último

Por primera vez se celebra este año en el puerto el simulacro de la victoria alcanzada en 1561 por los moradores de Sóller sobre Occhiali y sus huestes. Ya desde entonces se le da el nombre de *Firó*.

Desde un principio se tuvo el propósito de celebrarlo con toda propiedad, y lo dan a entender bien a las claras los acuerdos que respecto al particular iba tomando el Ayuntamiento desde el comienzo de este año de 1855.

Para su organización fué designado D. Antonio Covachichi, Comandante de Marina de esta villa, y de tal forma supo llevar a cabo su cometido que, según Bover, «demostró estar muy enterado de la historia de aquel hecho memorable». Lo desarrolló con toda propiedad. No le faltaron elementos.

Hacia aquella época había en el puerto de Sóller unas treinta y tres embarcaciones mayores de veinte toneladas, de las cuales pudo disponer Covachichi para simular aquellas «...XXIII fustas y galeas...» que figurando «...eixidas de Alger padar salt a Sóller...» al entrar en el puerto y puntos de la costa desembarcaron una multitud de hombres que recordaban aquellos «...1700 o 1800 moros y turchs...».

No hay que decir que si tanto cuidado y acierto se tuvo en la organización de las fuerzas enemigas, mucho más aún se esmeraron en no descuidar detalle por lo que afecta a nuestros payeses.

Todo ello hace suponer una cantidad bastante regular de armamento y material explosivo, por lo cual se tuvo que recurrir al Capitán General para que lo facilitara, quien puso a disposición de nuestro Ayuntamiento un número considerable de fusiles del Regimiento de Luchana, los cuales unidos a los que había en esta villa procedentes de la Milicia Nacional, fueron suficientes para el resultado apetecido. Facilitó además dicha superior autoridad militar más de dos arrobas de pólvora y las correspondientes cápsulas, de las cuales se consumieron más de dos mil.

Alcanzó el *Firó* un éxito sin precedentes en Mallorca. Tal fué su resonancia, que desde entonces viene siendo número obligado en las tradicionales Fiestas y Fiestas de Nuestra Señora de la Victoria.

Naturalmente que el hecho de la celebración del *Firó* despertó en el vecindario de esta villa un verdadero interés en conocer detalles de aquel glorioso hecho de armas que cubrió de gloria a nuestros mayores. La Corporación Municipal hubo de hacerse eco de este unánime deseo, y por esto es que en la sesión de día 21 de Octubre tomaba el siguiente acuerdo, que nos complacemos en transcribir textualmente: «Teniendo en cuenta el Ayuntamiento los grandes deseos que abriga el vecindario de conocer todos los pormenores del brillante hecho de armas ocurrido el día once de Mayo del año mil quinientos sesenta y uno, que tanto enalteció a los antiguos moradores de Sóller, habida razón de los incesantes desvelos con que el señor D. Joaquín M. Bover procura desde muchos años ilustrar la historia del país, enriqueciéndola con preciosos datos; acuerda encargarle una detallada descripción de aquel glorioso hecho histórico, con todo lo demás que su ilustración y patriotismo le sugiere para que sea apreciado el valor de tan célebre victoria.»

De ahí el origen del «Cronicón de la Villa de Sóller». Apareció al año siguiente de haber sido encargado. En el próximo noticiario trataremos de dicha obra con alguna detención.

La Diputación Provincial ya toma cartas en el asunto del nuevo camino o carretera de Valldemosa a Sóller pasando por Deyá, y aún cuando este año no se hiciera otra cosa, la Diputación manifiesta al Ayuntamiento que considera dicha obra de gran utilidad.

Aprobado por la Diputación el proyecto del camino de Fornalutx pasando por Biniraix, el Ayuntamiento interesa del Gobernador Civil envíe el Director de caminos vecinales de este partido para



Rogad a DiOs en caridad por

D. Jaime Marqués Rullán

en el primer aniversario de su fallecimiento acaecido en la Playa de esta ciudad, el día 1.º de Julio de 1936

A LA EDAD DE 77 AÑOS

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

E. P. D.

Sus atribulados hijos, D.ª Antonia Marqués y D. Juan Pizá, y demás familia, participan a sus amigos y conocidos que el próximo jueves, día 1.º de Julio, en la iglesia parroquial, a las ocho y media, se celebrará un oficio en sufragio del alma del finado, rogándoles su asistencia a dicho acto, o que de otro modo le tengan presente en sus oraciones, por lo que les quedarán agradecidos.

A través de la España reconquistada

Media hora con los rojos

Hoy podemos apuntarnos uno de los éxitos mayores de toda nuestra correría periodística: hemos tenido, sobre el mismo campo de guerra, una entrevista con los rojos. Aunque el hecho pueda parecer a primera vista fantástico e inverosímil, una vez conocido en todas sus partes no deja de ser una aventura más o menos curiosa e interesante, pero cierta y veraz, como verá el lector que tenga la paciencia de seguir estos modestos reportajes.

Los días que no pasamos fuera de Toledo, después del almuerzo salimos a visitar alguna de las reliquias artísticas o históricas que tan profusamente contiene esta imperial ciudad. Unas veces encaminamos nuestros pasos a recorrer las ruinas gloriosas del Alcázar, situadas sólo a cincuenta metros del hotel donde nos hospedamos; otros, a recorrer callejas estrechas y empinadas; otras, a tomar el sol simplemente en la plaza de Zocodover o en el Miradero.

En cierta ocasión llegamos hasta el viejo puente de Alcántara. Y mientras nos acercábamos a él, empezó a caer una ligera llovizna que nos hizo apresurar el paso y nos retuvo luego un buen rato bajo una de las torres que lo defienden.

que proceda a trazar sobre el terreno el trayecto de dicho camino.

Entretanto el Ayuntamiento de Fornalutx manifiesta que contribuirá a dicha obra con la cantidad de novecientos sesenta reales vellón.

Este año se establece un nuevo arbitrio municipal sobre aquellas fincas urbanas de nueva planta y que sufren modificaciones al exterior. La cuantía de dicho arbitrio es de diez reales, por una sola vez, y con el importe del mismo se constituye un fondo con que atender a los gastos de reparación, alineación y mejor disposición y anchura de las calles de la villa.

Se instala en el campanario de la Parroquia la campana conocida con el nombre de la *Menuda*. Sobre este bronce, que pesa cuatro quintales, figuran grabadas las imágenes de la Inmaculada Concepción, del Smo. Sacramento y de San Sebastián; el lema es: «Ave Maria gratia plena Dominus tecum—Isidorus Pallés me fecit—Barcinonae—1855.»

R. FORTEZA.

Allí coincidimos con los Guardias civiles que vigilan aquella entrada a la ciudad y con unos soldados que se volvían a sus posiciones. Y la conversación derivó bien pronto hacia la vida de campaña que se lleva en el campamento inmediato.

Una de las cosas más interesantes que nos contaban aquellos soldados fué las diarias pláticas que sostenían con los milicianos del campo enemigo. Hacía tanto tiempo que eran los mismos, unos y otros, que ya se conocían, y todos los días se renían algunas veces para charlar un rato y cambiarse periódicos. Llegaban a discutir acaloradamente cada uno su punto de vista; pero sin romper nunca aquella armonía que habían llegado a establecer.

Aquello picó fuertemente nuestra curiosidad y nos hizo concebir la idea de llegarnos hasta donde tenían lugar estas entrevistas y presenciarias por nuestros propios ojos. Y hechas las oportunas gestiones para llevar a cabo nuestra idea, pronto hubimos vencido todas las dificultades que se nos presentaron.

La Falange de Toledo nos facilitó un acompañante conocedor de las posiciones cercanas, y con él marchamos la tarde del Martes Santo a vivir esta extraordinaria e inesperada aventura.

La tarde era una espléndida tarde primaverales, tibia y luminosa, con el silencio y la quietud de una pueblerina tarde dominical. Salimos de Toledo por el puente de Alcántara y fuimos avanzando por la carretera de Ciudad Real toda llena de los trinos de los jilgueros y del oro del sol, que se filtraba a través del ramaje de los plateros y de las acacias que la bordean.

A unos tres kilómetros de la imperial ciudad existe la posición del Cerro Cortado y a ella nos encaminamos, y una vez expuesto al camarada Manuel Girón, jefe de la 7.ª centuria de Zamora, que la guarnecía, nuestro deseo, no sólo nos facilitó el acceso a la avanzadilla donde tenía lugar este inusitado suceso sino que se ofreció a acompañarnos. Y con él y con el otro camarada que nos había acompañado hasta allí, llegamos hasta la otra posición de Los Aljares, cuyo capitán, muy amablemente, accedió a que presenciáramos la escena de la diaria entrevista, y hasta a que asistiéramos a la misma.

En aquel punto del frente, las líneas nuestras y las enemigas están tan cercanas una de otra que a viva voz pueden sostenerse, y se sostienen todos los días, diálogos entre sus respectivos ocupantes. Al principio, esos diálogos no eran más que insultos e injurias; pero un buen día un rojo propuso que no se insultaran más a las madres de todos ellos, que no había por qué meterlas en aquel fregado. Y de esa charla nació el convenio, entre unos y otros, de no insultarse más; convenio que se cumplió religiosamente por ambas partes y desde aquel día los insultos dejaron de ser arma en aquel frente. Otro día, en virtud de haberse producido un tiroteo a la hora del almuerzo que desbarató a los rojos el rancho, se produjo otro diálogo semejante al de los insultos, y al final se llegó a otro acuerdo como aquel: no tirarse más, pero principalmente a la hora de la comida. En efecto, desde aquel día, no se han tirado más ni a la hora del rancho ni a ninguna otra hora, porque no habiendo acción de ninguna clase en aquel frente el retirarse es cosa superflua. Con conservar cada uno sus respectivas posiciones ya hay bastante.

Al no tirarse, los soldados podían asomarse todos los días por encima de los parapetos y se iban generalizando los diálogos a medida que se iban conociendo los ocupantes de cada bando. Hasta que, por fin, un día propuso uno de ellos de bajar a la carretera que pasa por en medio de las líneas adversarias a fumarse un pitillo y charlar un rato, lo que tras las consiguientes consultas y recelos llegó a verificarse, con las precauciones que son de suponer. Y como en esa primera entrevista no pasó nada malo, desde entonces se han venido repitiendo todos los días con el pretexto de cambiarse periódicos.

Pues a una de esas entrevistas tuvimos la oportunidad de poder agregarlos. Y previa la sustitución del traje de falangista por otro de soldado, ya el capitán no creyó prudente bajáramos con aquél, porque los rojos no provocarían por este motivo algún incidente, nos agregamos a la breve caravana que iba a sostener unos minutos de conversación amical con el mismo enemigo.

La orografía del terreno en que estas entrevistas se desarrollaban era semejante, por la altura y hasta un poco por su configuración, así como los montes sollerenses de *Sa Mola* y de *Sa Roca Rotja*, aunque algo más acercados entre sí. Los dos promontorios no tendrían más que unos 50 metros de altura y un centenar de separación, y a vez

en grito se ofan perfectamente los centinelas de cada uno de ellos.

Al comunicarnos que ya podíamos bajar y al saltar por encima del parapeto para ir bajando por la vertiente de nuestra trinchera, hemos de confesar que un vago temor nos poseía. El hecho de sentirnos encañonados por la ametralladora de los rojos, como ellos lo estaban también por la nuestra, pues ni unos ni otros no acabábamos de fiarnos, no era para tranquilizar a cualquiera. Pero tampoco había nada que temer, pues aquella escena la venían repitiendo todos los días y hasta el presente no se había producido el menor incidente. Lo que nos causaba ese nerviosismo era lo extraordinario del caso, pues no era comprensible que en una lucha tan dura y tan cruel como la que se produce actualmente entre los nuestros y los rojos, pudiera existir un remanso tan pacífico en que fueran posible escenas como aquella que no sólo presenciábamos sino que incluso íbamos en la misma a tomar parte como actores. Y, además, el sentirnos en descubierto, a merced de la caballerosidad de unos elementos que no se habían distinguido precisamente por esta noble cualidad, nos hacía arrepentir interiormente de nuestro atrevimiento. Pero la confianza que demostraban los otros elementos que bajaban con nos otros—ocho soldados, un sargento y dos alféreces—todos ellos dicharacheros y bromistas, pronto nos hicieron olvidar el peligro imaginario que nos figurábamos correr, y a los pocos minutos estábamos ya en la carretera, saludando y estrechando la mano a los elementos que procedían de la zona roja, y correspondiendo con un saludo brazo en alto y mano abierta al saludo del puño cerrado de ellos. Ellos eran once—siete soldados, tres cabos y un sub-oficial—la mayor parte valencianos y alguno del mismo Toledo. La mayor parte eran, al parecer, buenas personas, ajenos por completo a la lucha y obligados a alistarse. Parecían dispuestos a pasarse a nuestras filas, y con seguridad lo hubieran hecho de no tener familiares en la retaguardia expuestos a las represalias de los marxistas. Pero había tres caras duras, que no hablaban, ni reían, ni nada; y eran, sin duda, los que vigilaban que los otros no se fueran de la lengua y comunicaran datos que no conviniera se divulgaran.

Uno de nuestros alféreces, que se pedía de listo, era el encargado de dirigir la conversación y la iba derivando hacia los puntos que a él le convenían. No siempre la cosa le salía bien, pues se le cruzaba alguno de aquellos urañes y echaba al traste con todas sus argucias; pero entonces con un chiste o un chascarrillo desviaba la conversación y salvaba la pausa glacial que se abría en la misma.

A uno de aquellos soldados que, engañado el pobre, pretendía convencer nos de que Talavera estaba en su poder, esbozamos en el reverso de un sobre un mapa de España con la posición aproximada de los rojos y de los azules. Pero este argumento tampoco gustó a uno de aquellos «fiscales», y antes de terminar la explicación habíamos de enconder el «argumento» en el bolsillo.

Mientras el cigarrillo iba consumiéndose era sostenida la conversación un poco forzada y violenta, hasta que el que llevaba sus periódicos entregó a nuestro alférez el paquete y nosotros le entregamos los nuestros, despidiéndonos otra vez, estrechándonos las manos todos—excepto aquellos tres—y elevando unos la palma abierta y los otros el puño cerrado. Adiós, hasta mañana, dijeron nuestros soldados y oficiales. Salud, camaradas, y hasta mañana, contestaron los marxistas. Y acto continuo reemprendimos unos y otros el camino de nuestras respectivas posiciones, terminada la fugaz y emocionante entrevista.

MIGUEL MARQUÉS COLL,

Toledo, Marzo, 1937.

PAGINAS ANTOLOGICAS

Uno de los orígenes de nuestra guerra

Nous vivons dans l'ère du Pétrole, et l'Impérialisme du Pétrole est le maître de nos destins. (Luis Fischer.)

Buscad la mujer... y encontraréis el origen de todos los sucesos delictivos.

Buscad el petróleo... y encontraréis la causa de todos los sucesos mundiales.

Con la historia de ese oro negro que asciende de lo profundo de la tierra entre sudores, lágrimas, muertes, especulaciones desenfundadas, sobornos de ministros, diputados y periódicos, creaciones de reinos fantásticos, manejos inconfesables de almirantes y espías, estadistas y bandidos, puede componerse el *film* de aventuras más extraordinario e impresionante que haya concebido la humana imaginación.

¡Petróleo! Mágica palabra, a cuyo conjuro las potencias se estremecen en un alerta ceñudo, acechándose con iracunda belicosidad, porque ese petróleo es el líquido que calma la sed de sus aviones, tanques y acorazados, monstruos en cuyos lomos puede cabalgarse en busca de una victoria que suponga la ansiada hegemonía mundial.

Aquel petróleo que hace poco más de medio siglo sólo se consideraba útil para tratar el reumatismo y el cáncer, ha tenido tan rápida y triunfal carrera, que en 1917, cuando la Standard Oil prefería colocar sus existencias en China a venderlas en Francia, fué preciso que Clemenceau cablegrafiara conminatorio a Washington diciendo: «Para nosotros una gota de petróleo es tan importante como una gota de sangre», demostrando de ese modo el papel primordial que desempeña en la conflagración mundial, importancia confirmada por estas palabras de lord Curzon: «El porvenir dirá que los aliados han alcanzado su victoria sobre una oleada de petróleo».

Proveniente acaso de la putrefacción de gigantescos animales prehistóricos y escondido en las entrañas terrestres, jamás olvida su origen: corrupción y misterio, y de acuerdo con él, procede siempre secreta y siniestramente. Cual un fantasma, se alza acosando a Oriente

contra Occidente, a amarillos contra blancos, al comunismo contra el capitalismo, sin que nunca muestre el menor rasgo delator de su presencia.

Quien lo dude no tiene más que recordar aquella famosa Conferencia internacional que en el año 1922 se celebró en Génova. Su finalidad oficial era la restitución de la propiedad privada en Rusia. En el protocolo de la asamblea no hubo ni la menor alusión petrolífera. La sala del palacio de San Giorno, donde tenían lugar las reuniones, resplandecía de joyas centelleantes, saturándose en una oleada de perfumes costosos. Más que una fría reunión diplomática, aquello semejaba un torneo de florales juegos: Barthou limaba su oratoria desgarrada y violenta, pulfendola con los más eufemistas conceptos. Facta dejaba caer su lírica elocuencia italiana, esmaltándola con cincelados preciosismos. Lloyd George hacía gala de una prosa exquisita y pulcra, y hasta Chicherín, aquel Chicherín que en un principio asustaba algo a las elegantísimas damas con la rudeza de una demagogia audaz, velaba con enternecedora frivolidad los conceptos agresivos y malsonantes de comunismo, proletariado y revolución. Se hablaba de todo: de deudas, de empréstitos, de armamentos, de transportes, de todo... menos de petróleo, y, sin embargo, la finalidad verdadera de los debates (ya hemos dicho en qué consistía la oficial) era la obtención del mayor número de concesiones petrolíferas soviéticas.

Mientras las grandes figuras de la política mundial peroraban en las sesiones, los magnates de la nafta mandaban y disponían a la sombra con soberana autoridad, entablándose una lucha titánica entre la Standard Oil y la Royal Dutch, cuyo presidente, sir Henri Deterding, soñaba con la controlación de todo el petróleo caucásico, lucha que ocasionó el fracaso total de la cacareada Conferencia.

A nadie podrá, pues, extrañar que ese odioso hidrocarburo que tan arteramente mueve las cuestiones internacionales, sea el germen de hechos, al parecer, sin la menor relación con él.

Si alguien hubiera asegurado que en el petróleo se encerraba uno de los orígenes de nuestra actual situación, se le

habría tachado de loco, y, sin embargo, en una de sus magníficas charlas el ilustre general D. Gonzalo Queipo de Llano leyó una carta de D. César Doncel, en que rotundamente se hacía tal afirmación. De ella copiamos lo siguiente:

«Esta guerra se anunció en el año 1928, en Londres, en una importante casa de petróleos. El motivo no era otro que la implantación en España del Monopolio del petróleo, que molestó a los judíos de los grandes trusts.»

¿Queréis conocer la historia completa? Antoine Zischka la relata en su brillante obra *La guerre secrète pour le pétrole*. Oídla muy extractadamente: Aquel insignificante general que se llamó don Miguel Primo de Rivera, percatado de los grandes beneficios que en España obtenían los petroleros, imaginó acapararlos para el Estado, fundando un Monopolio.

Firme en su idea se incautó de las instalaciones de Deterding y la Standart, valoradas en 75 millones de pesetas. Inmediatamente, la rivalidad de estos dos gigantes cesó, pactando una alianza para combatir al general, que les privaba de mercado tan importante como el español.

El primer resultado de esa alianza fué una baja de precios en el orbe todo, excepto, naturalmente, en nuestro país, que había adquirido su nafta a un coste elevado. Al propio tiempo entablaron grandes reclamaciones con diversas exigencias, entre otras la de pedir 300 millones, en lugar de los 75 abonados.]

Todo inútil. El marqués de Estella no era hombre que se arredrara y continuó impertérrito su idea; pero un día las existencias se agotaron y el dictador se vió forzado a comprar al único país cuyos buques-cisternas no estaban controlados por la Standart y la Royal Dutch. Ese país era Rusia, que Primo de Rivera había denunciado como un peligro mortal para el mundo civilizado y que por buen dinero enviaba mal petróleo, convencido de que nuestro Monopolio se veía forzado a adquirir lo que le suministrasen.

Al propio tiempo Deterding movilizó la gran Prensa inglesa en una campaña contra nuestros frutos, cuyo resultado fué su pérdida y pudrición en los puertos, en tanto la Standart jugaba su influencia política y sucedía algo maravilloso. ¡Los Estados Unidos descubrían que las exportaciones españolas estaban contaminadas, constituyendo un peligro para la salud pública!

Confesemos, escribe Zischka, que la coincidencia de la propaganda inglesa y los nuevos métodos aduaneros americanos, surgiendo a la vez que la guerra de los petroleros contra el Monopolio de Primo de Rivera, era muy extraña.

Pero los manejos judíos no se detuvieron en estas traidoras campañas, sino que arremetiendo denodadamente contra la peseta, empezó su trituración. De 4 francos, bajó a 3; luego a 2'50; luego a... ¡Dios sabe el fin de esta escala descendente, y hasta es posible que se hubiera descubierto que también estaba contaminada, de no haber caído el ilustre dictador, vencido por S. M. el petróleo!

Después, como expresa en su carta el señor Doncel, en unas elecciones sigilosamente preparadas, España se encontró un día con la sorpresa de que, como el ciudadano del cuento, todos nos hablamos apuntado para republicanos, y hoy sería muy interesante conocer las secretas intrigas de los reyes de la nafta, sus pretensiones, sus ayudas misteriosas y hasta sus sueños de reanudar fantásticos negocios.

Si esos sueños existen, sería conveniente que despertaran de ellos; porque hoy rige los hispanos destinos un caudillo, cuyo talento, brío y firmeza pueden hacer que la estrella financiera judío-petrolífera, que está en su cénit, comience su marcha hacia el ocaso.

VÍCTOR M.^a DE SOLA.

Tenedor de Libros con Titulo

Se ofrece para contabilidades particulares en horas convenientes, como también para dar lecciones de CALCULO y TENEDURIA a domicilio.

Para informes dirigirse de 12 a 14 y de 18 a 20 a D. Salvador Elías—Calle Luna, n.º 5.

SE VENDE

Casa, en Palma, por 15.000 pesetas. Renta 87 pesetas mensuales.

Informes en esta Administración, Anuncio n.º 97.

A FRANCO

Generalíssim dels Exèrcits espanyols i Cabdill de l'Estat

Cantem de Franco la suprema glòria,
que és ell l'atleta que al contrari guanya
proeses magnes i blasons excelsos.

Aguila augusta.

La seva espasa fulminant impera
i ses falanges que jamai reculen
avancen sempre conquistant la màrtir,
terra d'Espanya.

Ja l'host ferotge de l'impur marxiste
que venç En Franco, vergonyós badalla,
i la senyera del valent Exèrcit
fúlgida onetja.

Cantem a Franco que el gran nom remunta
d'Espanya excelsa, que reneix sagnanta
i el nom vindica de la raça nostra,
púgil invicte.

Salut, nou hèroe, Cavaller intrèpid
de la Croada, que la Creu retorna
al poble nostre, l'immortal Espanya,
filla de Christus.

Amb vostra gesta, Adalid insigne,
el nom ressona d'una Espanya nova,
de nova Espanya, que esglaiada Europa
fèrvida aclama.

¡Que visca Franco, brau Capdill del poble!
¡Amunt Espanya! ¡Visca sempre Ibèria!
¡Espanya una, gran i lliure visca!
¡Visca per sempre!

MIGUEL GAYÀ SITJAR.

Sóller, 2 de Juny de 1937 - Any triomfal.

La noticia de la toma de Bilbao

Manifestaciones de júbilo en esta población

El sábado último—en sábado había de ser, día de las buenas nuevas con respecto a la guerra actual—poco después de haber entrado en la máquina las planas de nuestra edición anterior empezó a circular en esta ciudad la agradable noticia, desde hacía muchos días deseada y esperada, de que nuestras invictas tropas habían entrado victoriosas en la bella e industrial capital de Vizcaya. Fué primeramente dada por teléfono desde Palma a determinadas personas, y éstas, muy reservadamente, la comunicaron a sus deudos y a sus íntimos, rebosándoles la alegría del corazón. No tardaron en comunicarla las radios; pronto lo supo gran parte del vecindario, y acudieron numerosas personas a la plaza de Calvo Sotelo, ansiosas de saber si de aquélla tenía ya el señor Comandante Militar el parte con la confirmación oficial.

Muy cerca del anochecer llegó éste, e inmediatamente fué colocada en la fachada de la Casa Consistorial la pizarra, en la que pudo leer el público, jubilo y entusiasmado, lo siguiente:

«Nuestras tropas han entrado en Bilbao habiendo ocupado el edificio del Ayuntamiento, rindiéndose la Guardia civil encargada de su defensa.

Han sido tendidos puentes para pasar el río que a estas horas han pasado ya los carros de asalto. Se tiene la impresión de que dentro de la ciudad existen varios batallones dispuestos a rendirse.

Se desmiente rotundamente lo que la prensa roja viene diciendo de que cien aviones nacionales vuelan sobre la población sembrando el terror en la misma y matando mujeres y niños, siendo así que desde hace tres días no ha volado un solo avión sobre la población de Bilbao.»

La muchedumbre prorrumpió en aplausos y vítores después de la lectura, y éstos repetíanse sin cesar a medida que iba aquélla en aumento, la cual llegó a ser muy considerable después que las campanas del reloj de la Casa de la Villa y de la iglesia parroquial anunciaron con prolongado y alegre repique el fausto acontecimiento. Desde una ventana dirigió al público la palabra el Comandante Militar de este Sector, D. Antonio Salgado Muro, quien dijo:

«¡Sollerenses y españoles todos! Acabáis de leer en la pizarra la noticia de que nuestro glorioso Ejército ha entrado en Bilbao. No dice que la haya ocupado, entendiéndose bien, pero como nuestro Ejército es invencible y logra lo que se propone, podemos decir que la ha tomado, que Bilbao ya es nuevamente de España. Por esto invitamos a todos a la manifestación que, presidida por las autoridades, se formará aquí, a las ocho y cuarto, frente a esta Casa Consistorial, en donde, a dicha hora, será izada solemnemente la bandera nacional, con todos los honores. ¡Sollerenses! ¡Viva España!»

A la hora anunciada, engrosada aún más la ingente multitud con un gran número de soldados, falangistas, requetés, milicianos y marinos, organizóse la manifestación, habiendo antes izado el señor Alcalde, D. Jaime Casasnovas Pastor, la enseña de la Patria, que fué saludada por la Banda de música con el Himno Nacional y por el público brazo en alto mientras duró éste y con nutrida salva de aplausos al terminar. Al hacerse el silencio, dijo el Sr. Casasnovas:

«¡Españoles! Como véis en la pizarra, la halagüeña noticia oficial es de que nuestras fuerzas han entrado en Bilbao.

Una gran victoria nos reúne de nuevo en esta plaza, una victoria brillantísima por cierto, de nuestro glorioso Ejército Salvador, de nuestra Aviación, de nuestra Marina, que están asombrando al mundo con sus insuperables proezas, y que con toda seguridad nos han de conducir en

Pro-Escuelas de Trabajo

El acto de propaganda de mañana, en el local de los Sindicatos N. S.

A causa del magno acontecimiento de la toma de Bilbao y de los festejos que para celebrarlo se organizaron, quedó aplazado el acto de propaganda en favor de las Escuelas de Trabajo que se había organizado para el domingo último en el «Teatro Victoria». En su consecuencia, tendrá lugar mañana, domingo, a las diez de la mañana.

Este acto será presidido por nuestro Alcalde, D. Jaime Casasnovas, y en él tomarán parte los señores D. Antonio Fernández Hidalgo, Comandante de Ingenieros, Secretario Territorial de la Junta de Mando de la O. N. S.; D. Jorge Andreu, miembro de la Junta de Mando de la O. N. S.; D. Miguel Salvá, de la O. N. S. de Luchmayor; D.^a Consuelo Cabanillas, Jefe Provincial de la Organización Femenina; D. Damián Canals, Delegado Patronal en Sóller y D. Urbano Rosselló, Secretario Local de la O. N. S.

Existe el propósito de revestir a este acto de la mayor importancia posible para lo cual han sido invitados los patronos, obreros, industriales y el pueblo todo de Sóller, por cuyo motivo promete resultar muy brillante y concurrido.

breve a la victoria final, que tanto anhelamos los buenos españoles.

Felicitémonos por tan fausta nueva, y pidamos a Dios que siga favoreciendo nuestra Causa justa, en aras de una España grande, una y libre. ¡Viva la Marina! ¡Viva el Ejército! ¡Viva Franco! ¡Arriba España!»

La jubilosa manifestación partió de frente a la Casa Consistorial, precedida por la Banda Municipal de música, que tocó durante el recorrido algunos Himnos, coreados por los manifestantes, y distintos aires marciales, y con las Autoridades al frente—señores Comandante Militar, Alcalde y gestores, Coronel de Ingenieros de la Armada, Comandante de la Base Naval, Oficiales de la Marina y del Ejército, Juez Municipal, Consejo local de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S., representaciones de la Guardia Civil, Carabineros y Milicias Nacionales, etc.—siguió por las calles del General Franco y Santa Bárbara, plaza de Antonio Maura y calles de San Jaime, Santa Teresa y Luna, disolviéndose en la plaza de Calvo Sotelo después de cantarse en el punto de partida por los numerosos concurrentes en nutrido coro, al unísono con la Banda Municipal, los Himnos de la Legión, del Requeté, de Falange y últimamente el Nacional, que fueron escuchados respetuosamente y calurosamente aplaudidos.

Manifestó acto seguido el Sr. Salgado, desde la ventana del salón de sesiones, que se acababan de recibir más ampliadas noticias oficiales, confirmando las anteriores y añadiendo que la ocupación de Bilbao era total y completa, sin haber encontrado nuestras tropas la menor resistencia, por lo cual la satisfacción por el triunfo era todavía mayor. Esta última agradable manifestación del señor Comandante Militar fué recibida nuevamente con entusiasta ovación; y con vivas a España, al llorado General Mola, al Generalísimo, al Ejército y a la Marina se dió el acto por terminado.

Para solemnizar el memorable y trascendental suceso de la reincorporación de la populosa y rica capital vizcaína a la España Nacional, dispuso el Ayuntamiento diera un concierto la Banda Municipal en la tarde del domingo, y anunció la Alcaldía al vecindario que tendría lugar de seis y media a ocho y media en la plaza de Calvo Sotelo. Así se efectuó, y asistió a la agradable audición numeroso público.

Hacia la nueva España

El próximo lunes se estrenará en el «Fantasio» este interesante reportaje cinematográfico

Para el próximo lunes ha sido fijada la fecha del estreno en esta ciudad del largo e interesante reportaje de guerra, *Hacia la nueva España*, cuya exclusiva ha conseguido la Empresa del «Fantasio» y cuya recaudación se destina, en buena parte, por iniciativa de la «Cifesa», su casa editora, a engrosar la suscripción en favor del Movimiento Nacional.

Existe un vivo interés en presenciar la proyección de este extenso documental de la gloriosa epopeya de nuestro Ejército, el más extenso y completo de cuantos han sido proyectados hasta el presente, en el cual se presenta en toda su crudeza el martirio de nuestra querida Patria, el saqueo y destrucción de la riqueza nacional por las hordas marxistas y la guerra en el frente, con la visión real de todos los más importantes hechos acaecidos en esta tremenda cruzada contra la barbarie moscovita. Por la pantalla desfilan las figuras cumbres del Movimiento: los generales Franco, Mola, Queipo de Llano, Varela, Cabanellas, Aranda, Moscardó, Saliquet, y los grandes Jefes Yagüe, Asencio, Barrón, Castejón, Mizzián, los destacados héroes de la España nueva, y todos los hechos más importantes del actual movimiento salvador, lo cual constituye un resonante triunfo para la «Cifesa» al lograr retener en sus cámaras tal cúmulo de interesante información gráfica.

Dado el aliciente de este film y la expectación que su anuncio ha despertado, es de esperar que su presentación en Sóller será vista y admirada por gran número de personas.

La luz de los autos

Ha sido recordado al vecindario, por medio de un bando, la disposición del señor Comandante Militar de Baleares acerca de la luz que deben llevar los autos al circular durante la noche, siendo conminados con la severa sanción a que hubiere lugar los contraventores de esta orden.

En virtud de la aludida disposición, todos los automóviles que circulen durante la noche llevarán los cristales de sus faros cubiertos o pintados de azul, excepto un pequeño segmento de la parte inferior que podrá quedar sin cubrir.

Para evitar confusiones

Se prohíbe el toque de sirenas automovilistas. También dejarán de tocar las campanas de todas las iglesias

El Sr. Comandante Militar de Baleares, General de Brigada D. Trinidad Benjumea del Rey, en vista de las perturbaciones que produce el uso de las sirenas de aviso en los vehículos automóviles, originando confusiones con las señales que indican el peligro de bombardeo aéreo, ha dispuesto que en el plazo de ocho días, a partir del Bando en que se hace pública esa disposición, sean desmontadas o puestas en condiciones de que no sea posible su funcionamiento las citadas sirenas.

Pasado este plazo, que terminará el 29 del actual, serán impuestas severas sanciones, que podrán llegar a la incautación del vehículo, a los propietarios de los automóviles que circulen sin cumplimentar lo dispuesto en el párrafo anterior.

También para evitar confusiones ha sido dispuesto que las campanas de todas las iglesias sólo toquen en casos de alarma, cuya disposición ha empezado a ponerse en práctica desde el domingo último.

Incluso la campana del reloj público, desde ese mismo día, ha dejado de dar las horas.

La colecta del domingo «Pro Auxilio de Invierno»

El pasado domingo la sección de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S. procedió a verificar la colecta a beneficio del Auxilio de Invierno, esta obra benéfica en la cual los buenos españoles pueden demostrar sus sentimientos caritativos y patrióticos.

Sabemos que se recaudaron más de 600 pesetas; pero toda vez que mañana tiene que continuar esta misma colecta, publicaremos en el próximo número el resultado definitivo de la misma.

Declaración de existencias de sisal

El señor Alcalde, D. Jaime Casasnovas Pastor, ha solicitado del vecindario presenten antes del plazo de 48 horas, que terminan hoy, declaración jurada de las existencias que comerciantes y particulares tengan de hilo sisal, cuyas declaraciones deben remitirse al Gobierno civil a la Junta de Abastos.

En preparación de la fiesta de la Sangre

Ya compaginada y en la máquina la plana del presente número en que va incluida la sección de «Vida Religiosa» se nos informa que el próximo lunes, día 28, a las ocho y media de la tarde, se dará principio a un solemne Septenario en honor del Santo Cristo de la Sangre, en la Iglesia del Hospital, como preparación a la fiesta que anualmente le dedica la numerosa Cofradía de su nombre, la cual se celebrará, según costumbre, el primer domingo de Julio. Dicho Septenario se continuará en los días siguientes a la misma hora.

Damos la noticia, salvando la actualidad, para conocimiento de los devotos que a dichos ejercicios deseen asistir.

Falangistas a Palma

Tenemos noticia de que esta mañana, en el tren de las 9¹⁵, han marchado para Palma algunos Milicianos de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S., de esta ciudad, quienes pasan destacados a Palma, como afectos a las Milicias de 1.^a Línea.

Servicio de helados

El dueño del Bar Cristal de esta ciudad, D. Willy Antoni, nos informa de que ha empezado en su establecimiento el servicio de mantecados y helados de todas clases los cuales se sirven a domicilio sin recargo alguno.

Los helados y mantecados del Bar Cristal gozan de excelente fama, lo cual, unido a su cualidad y baratura, los hacen los preferidos de las personas de buen gusto.

Nota comercial

Para los frutos de este valle han regido esta semana los siguientes precios:

Naranjas, a 35 ptas. la carga.
Limonas, a 4 ptas. la carga.
Albaricoques, a 7 ptas. el quintal.
Peras, de 30 a 35 ptas. el quintal.
Tomates, a 8 ptas. la arroba.

Se ha extraviado una chapa de identidad

Número 13.002

y se suplica a la persona que la haya encontrado se sirva entregarla en el Cuartel de Artillería de esta ciudad.

CRONICA LOCAL

Incorporación a filas

Por medio de pregón ha sido divulgado en nuestra ciudad el Bando dictado por D. Gabriel Rodríguez Acosta, Capitán de Fragata, Comandante Militar de Marina de Baleares, en el que se ordena lo siguiente:

1.º—Que entre los días 25 y 30 del mes actual deberán incorporarse para servir en cuerpos y unidades del ejército, todos los inscriptos de Marina que aún no se hayan incorporado y pertenezcan a los reemplazos de 1933, 1934, 1935, 1936 y 1937.

2.º—Igual incorporación deberán efectuar todos los pertenecientes a los reemplazos de 1931 y 1932, los de los tres primeros trimestres de 1938 y los de los trimestres 3.º y 4.º de 1930.

3.º—Los residentes en esta isla efectuarán su presentación en esta la Comandancia, de Palma, y los que residan en Ibiza y Formentera, en aquella Ayudantía de Marina.

4.º—Igual presentación efectuarán los inscriptos pertenecientes a los dichos reemplazos que perteneciendo a la Inscripción Marítima de otras provincias se encuentren en las mencionadas islas.

5.º—Los que no efectúen su presentación antes de terminar dicho plazo, serán considerados como desertores al frente del enemigo y juzgados en juicio sumarísimo.

Para que pueda llegar a conocimiento de los interesados se ha solicitado de los señores Alcaldes, Autoridades y Funcionarios, den la máxima publicidad a este Bando por medio de la prensa, pregones, radio y demás medios a su alcance.

Ha sido encargado a las Compañías de ferrocarriles y líneas de autobuses del servicio público, no pongan ningún obstáculo al viaje de estos individuos, antes bien les darán toda clase de facilidades para la incorporación.

Notas de Sociedad

LLEGADAS

De regreso de su viaje a diversas ciudades de Francia e Italia llegó, el miércoles último, nuestro redactor D. Guillermo Marqués Coll, Secretario de este Ayuntamiento.

Para cumplir con sus deberes militares llegó el mismo día, procedente de Cha-teauroux, el joven D. Juan Arbona Trías.

De Angoulême vino también, el miércoles, nuestro amigo D. Miguel Ferrer.

Sean bienvenidos.

NATALICIO

Nuestros apreciados amigos los esposos D. Jaime Colom Sampol y D.ª María Surrallés Palet están de plácemes por el feliz nacimiento de su primogénito, un agraciado niño, que vino al mundo el sábado último y al que, al recibir las aguas bautismales se le impuso el nombre de A Francisco.

Reciban los nombrados esposos y demás familiares del recién nacido nuestra más efusiva enhorabuena.

NUEVO SARGENTO

Con satisfacción nos enteramos de que ha sido ascendido a sargento el que hasta ahora fué cabo de la Guardia Civil y Comandante de este puesto, nuestro amigo D. Antonio Vidal Reus.

El nombramiento no lleva aparejado el traslado del Sr. Vidal, lo que hace doblemente satisfactoria esta noticia.

Reciba el nuevo sargento nuestra más efusiva enhorabuena.

NOMBRAMIENTO

El vecino Juan Golart y Xarrié, que desde el pasado mes de Noviembre viene desempeñando con carácter de interino el cargo de sepulturero, en el cementerio de esta población, nos manifiesta que ha pasado a ocupar la casa contigua al depósito de cadáveres, y nos suplica lo hagamos pú-

blico, para conocimiento del vecindario, y en especial de las familias que suelen emplear sus servicios para cuidar sus flores y adornar sus sepulturas, y que queda a su disposición para estos menesteres, a los que atenderá con sumo gusto si se dignan confiárselos.

Queda complacido el mencionado empleado.

OPERACIÓN QUIRÚRGICA

Tan pronto como hallóse restablecido del ataque de apendicitis que sufrió meses atrás el Jefe de las Milicias locales, nuestro amigo el Capitán de Caballería don Emilio Despujol Pou, ha sido sometido a delicada operación quirúrgica para la extirpación de tan peligroso órgano, la cual ha realizado con todo acierto el Dr. D. Francisco Valdés, en su clínica de Palma.

Las últimas noticias recibidas del estado del paciente son que se halla en franca convalecencia, de lo que sinceramente nos alegramos.

TÍTULO DE ENFERMERA

Nos hemos enterado de que después de brillantes exámenes efectuados en Palma últimamente, nuestra distinguida paisana la inteligente señorita Catalina Ballester Cruellas ha obtenido el título de Enfermera de Santa Madrona, del Instituto de la Mujer que trabaja, de la Caja de Pensiones, habiendo aprobado de una vez los dos cursos que se exigen para la obtención del referido título y obtenido nueve sobresalientes y un notable en las diversas materias de que se ha examinado.

Por tal motivo nos complacemos en felicitar cordialmente a nuestra simpática y estudiosa amiga, señorita Ballester, y en hacer extensiva nuestra felicitación a su señora madre, D.ª Rosa Cruellas, viuda de Ballester, y a su distinguida familia.

EXÁMENES

Conforme anunciamos en nuestro número anterior, tuvieron lugar el lunes de esta semana, en el Instituto Nacional «Ramón Lull», de Palma, los exámenes de 2.ª enseñanza, habiendo tomado parte en ellos los siguientes alumnos de esta ciudad:

Preparadas en el colegio de las Rdas. MM. Escolapias, las jóvenes Emilia Tardá Jover, Emilia Rovira Morey, Antonia Castañer Colom, Francisca Albertí Pons y Catalina Bover Ribas, de Ingreso; María Teresa Ripoll Casasnovas, Catalina Ferrer Casellas y Antonia Bernat Palou, de Primer curso; Margarita Arbona Trías, María Concepción Ripoll Casasnovas y Antonia Mora Albertí, 2.º curso; M.ª Encarnación Prefasi Mir, 3.º curso, y María Cirer Pieras, 4.º curso.

Preparados por los PP. de los Sagrados Corazones, los jóvenes Juan Mayol Servera, 1.º curso; Guillermo Mayol Socías, 3.º curso; Miguel Colom Bernat, 4.º curso y Lorenzo Mayol Coll, 5.º curso.

Se han examinado en la Escuela de Comercio, preparados por los mismos Padres, los jóvenes Lorenzo Mayol Frontera, Antonio Mayol Coll y Baltasar Calafell Benassar.

Preparados en el Colegio Oficial de Segunda Enseñanza, de esta ciudad, los jóvenes Jaime Antonio Mayol Borrás, Ramón Ripoll Casasnovas, Jerónimo Orell Casasnovas José M.ª Pomar Pomar y Antonio Guillem, 1.º curso; Rafael Vicens Desclaux, Antonio Orell, José Arbona Rullán y Jaime Ripoll Casasnovas, 2.º curso; Guillermo Bernat Crespi, 3.º curso; José Rovira Morey, Juan Cirer Pieras y Eudaldo Guasch Arnau, 4.º; curso Juan Morell Colom, Antonio Oliver Llinás, Juan Casasnovas Castañer, Pedro Arbona Rullán y Bartolomé Frontera Marqués, 5.º curso; Antonio Castañer, Juan Canals Antich, Pedro A. Rullán, Pedro Mora Mulet y Tomás Morell Colom, 6.º curso.

Todos estos jóvenes y señoritas, no sólo aprobaron su curso respectivo, sino que alcanzaron en general excelentes notas.

Reciban ellos e igualmente sus familiares y los señores profesores que les han preparado, nuestra más sincera enhorabuena.

Noticario de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S.

MIGUEL VANRELL CAPELLÁ
y DAMIÁN ARBONA MOYÁ
¡¡Presentes!!

Según anunciamos en el último noticario, el pasado lunes, día 21 del actual, se celebró en la iglesia parroquial la *Misa de Requiem* en sufragio de las almas de nuestros Camaradas los falangistas de Sóller Miguel Vanrell Capellá y Damián Arbona Moyá ¡¡Presentes!!; quienes fallecieron en El Ferrol sirviendo a Dios y a España.

Este acto fúnebre estaba organizado por la Delegación local de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S. y revisó toda aquella sencillez tan característica del estilo de Falange. No por esto dejó de ser más emotivo y conmovedor y hasta nos atreveríamos a afirmar que, precisamente por esta misma sencillez, llegaba más a lo íntimo de los sentimientos.

Antes de las ocho llegaron a la parroquia las diversas Secciones de Falange de Sóller. La Sección Femenina ocupó en la iglesia los bancos de la parte de la Epístola y los Pelayos y Flechas la del Evangelio. Las Tropas de Falange marcharon a la parroquia con armamento y en correcta formación, precedidas de la Banda de Música de Sóller, ocupando el pasillo central, frente al túmulo mortuario que se había levantado. Este túmulo se hallaba cubierto con las Banderas Española y de Falange, al cual daba guardia de honor una escuadra de Falange Marítima de la Sección del Puerto.

Las arañas de cristalería del altar mayor lucían su espléndida iluminación, de modo que el templo presentaba un bonito aspecto.

Fué realmente extraordinario por su número el público que se reunió en la iglesia parroquial para asistir a este acto fúnebre que se celebraba en sufragio de las almas de los dos Camaradas nuestros. No podemos menos de expresar nuestra íntima satisfacción en este sentido.

A las ocho en punto entraban en nuestro templo parroquial nuestras dignísimas Autoridades, que tomaron asiento en los sitios de costumbre, que también ocupaba el Consejo en pleno de Falange Española y los familiares de los Camaradas difuntos.

Seguidamente daban principio las tres misas que debían celebrarse simultáneamente: la del altar mayor por el Vicario Rdo. Sr. Pons, la del altar de la parte del Evangelio por el Rdo. Dr. Sr. Pastor, y la del altar de la de la Epístola por el Reverendo Sr. Pujol. Fué solemne de verdad el momento en que los tres celebrantes levantaban la Sagrada Hostia al mismo tiempo, cuya impresión aumentaba nuestro Himno «Cara al sol», interpretado por la Banda Municipal suave y pausadamente. Entonces era un momento de Gloria para Dios y para nuestra Falange.

Después de las misas, la Rda. Comunidad de Presbíteros de la parroquia y una representación de los PP. de los Sagrados Corazones y del Oratorio cantaron alrededor del túmulo mortuario un Responso. En dicho acto ofició el Cura-Párroco, Reverendo D. Rafael Sitjar.

Acabados estos actos religiosos, el numerosísimo público desfilaron en señal de condolencia ante los familiares del Camarada Damián Arbona, a quienes acompañaban, presidiendo el duelo, nuestro muy apreciado Comandante Militar, don Antonio Salgado, y el Delegado local de la F. E. T. y de las J. O. N. S. Camarada Antonio Castañer.

En la plaza de Calvo Sotelo se formaba al entretanto el cuadro de honor a base de las tropas de Falange, la Sección Femenina, los Flechas y Pelayos y la Banda Municipal. En la escalinata central de la Parroquia se colocaron, presidiendo el acto las Autoridades y el Consejo de Falange de Sóller y los familiares del malogrado Camarada Damián Arbona Moyá. Se interpretaron primero, conforme está dispuesto, los primeros compases del Him-

no de la Legión y del Himno del Requeté seguidamente todo el Himno de Falange, acabado el cual todos los presentes contestaron con voz unánime y con el grito de ¡Presente! al pronunciarse por el Camarada-Delegado los nombres de los Camaradas que fallecieron sirviendo a Dios y a España. Por último se interpretó el Himno Nacional. Todo el tiempo que se cantaron o ejecutaron estos himnos el numerosísimo gentío estacionado en la plaza de Calvo Sotelo permaneció saludando al modo romano.

Es casi imposible describir la solemnidad y belleza severa y austera de este momento vibrante de emoción y de patriotismo.

Terminado este acto, las Tropas de Falange desfilaron en columna de honor ante las Autoridades y entre los entusiastas aplausos y vivas del pueblo de Sóller.

Camaradas Miguel Vanrell Capellá y Damián Arbona Moyá, vosotros que habéis hallado la muerte sirviendo a Dios y a España lejos, muy lejos de vuestra tierra: ¡¡PRESENTES!!

Por especial indicación de la Delegación local de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S., esta Jefatura se complace en agradecer públicamente a los Sres. Directores del SÓLLER y de «La Voz de Sóller» la inserción gratuita del anuncio mortuario publicado en el número del sábado pasado. Igualmente agradece la atención del Rdo. Cura-Párroco al no cobrarse la Parroquia el adorno, electricidad y demás referente a la fúnebre ceremonia que queda descrita; a la Rda. Comunidad de Presbíteros por su caridad y limosna al no querer cobrar los honorarios correspondientes al canto del Responso, y al Sacristán D. Antonio Amengual por el regalo de la cera consumida durante dicha ceremonia.

A todos ellos, pues, la sincera expresión de nuestro agradecimiento.

Venimos en conocimiento, y nos apresuramos a publicarlo para que llegue a conocimiento de todos, que la Delegación local de Falange Española Tradicionalista y de las JONS ha dispuesto se celebrara una velada artística a beneficio y en memoria de nuestros Camaradas Vanrell y Arbona, con objeto de recaudar fondos con destino a las necesidades de sus familiares.

Tenemos entendido que se trata de un verdadero Festival artístico para que esta velada, tenga el debido esplendor. Aún no está ultimado el programa; pero podemos adelantar que en dicha función, que se celebrará en el «Teatro Victoria», se pondrá en escena el drama «Un Caballero Legionario» de nuestro camarada Urbano Rosselló. Probablemente también tomarán parte en esta velada las discípulas de la Srta. Carlota Boësser, que tan buena impresión han causado con sus danzas clásicas en las contadas ocasiones que se han presentado al público de Sóller.

En el momento que escribimos este noticario no se ha señalado aún definitivamente la fecha para la celebración del festival que nos ocupa, si bien se nos autoriza para que adelantemos como probable la del próximo lunes, víspera de la festividad de San Pedro, cuya fecha se considerará definitiva caso de no disponerse lo contrario.

¡¡ARRIBA Y VIVA ESPAÑA!!
¡VIVA FRANCO!

JEFATURA DE P. Y P.
DE F. E. T. Y DE LAS J. O. N. S.
22-6-37, Primero Triunfal.

Registro Civil

NACIMIENTOS

Día 16.—María Magdalena Cabot Muntaner, hija de Pedro y Magdalena.

Día 17.—María Peláez Sacarés, hija de Francisco y Juana.

Día 19.—A. Francisco Colom Surrallés, hijo de Jaime y María.

Día 19.—Nicolás Pomar Bonnin, hijo de Rafael y María.

DEFUNIONES

Día 21.—Antonio Vicente Arbona Moragues, de 56 años, casado, calle de la Cruz, 34.

CUARENTA AÑOS ATRÁS

26 Junio de 1897

Por medio de atenta carta suscrita por el Alcalde, Presidente de la Junta Directiva de la Comisión Organizadora de las Ferias y Fiestas de Manacor, se nos participa que se celebrarán éstas durante el próximo mes de Septiembre y al mismo tiempo una Exposición Agrícola y de Ganadería con el fin de fomentar los intereses de dicha localidad y contribuir al progreso moral y material de la misma.

Para ser sacrificados en las próximas fiestas callejeras que se proyecta celebrar en algunos barrios de esta población fueron traídos a últimos de la anterior semana tres corpulentos bueyes, cuyo paseo por las calles será, según costumbre, el festejo preliminar de aquellas.

Con sorpresa y sentimiento nos hemos enterado de la trágica muerte de nuestro distinguido amigo D. Pedro González Mateo, Administrador que fué de esta Aduana hará unos quince años, residente actualmente en La Linea, en cuya población ejercía igual cargo desde hacía ya algún tiempo. Habrán experimentado igualmente desagradabilísima impresión y profunda pena sus numerosos amigos al leer la fatal noticia, pues que el Sr. González era de todos apreciado, y en su ausencia, aunque prolongada, continuó las buenas relaciones y supo conservar las generales simpatías conquistadas con su carácter franco, su afabilidad, su ilustración y su ameno trato.

Confeccionanse grandes cantidades de cajas de timones, cuyo fruto es en extremo solicitado actualmente en Francia. Págame, según verídicos informes, a doce pesetas la carga.

El miércoles por la noche, con motivo de ser el día siguiente el de su Santo, fué obsequiado el señor Alcalde por la banda de música que dirige el Sr. Rotger con una brillante serenata. Al obsequio supo corresponder el Sr. Joy sirviendo a los músicos y a los numerosos amigos que fueron a visitarle un espléndido refresco. Dirigióse la banda seguidamente a un establecimiento de la calle de la Cruz, suponemos que con igual objeto, y fué también obsequiada por parte del dueño, después de haber tocado hasta hora avanzada escogidas piezas.

Numerosas familias de aquí fueron antea-yer, jueves, a Deyá, en cuyo pueblo se celebraba solemnemente la fiesta de su Patrón. A dicho pueblo había ido también una fracción de la banda de música de esta localidad, que tocó en el templo por la mañana y en el baile público de la Plaza por la tarde. Personas que allí fueron dicennos que fué lucida dicha fiesta y que hasta hora muy avanzada estuvo animadísima.

Dicennos que desde algún tiempo a esta parte, casi desde la inauguración de la traida del agua potable al Puerto, la fuente mana sólo a pequeños intervalos y que el caudal que lleva cuando mana es insuficiente para dejar atendidas las necesidades que tan importante servicio debería llenar. El que nos da la noticia añade que el mal no arranca del ojo de la fuente, sino que de Son Llampayes sale la cantidad de agua convenida con el Municipio, y algo más, pero que... «se pierde en el camino». Los pescadores se quejan, con razón en nuestro concepto, y están disgustadísimos. Convendría calmara la Alcaldía su justo enojo, y lo conseguiría con poco: con sólo obrar en justicia.

El vapor «Lulio» fué el que, prestando actualmente el servicio de correos entre este puerto y el de Barcelona, llegó y marchó el lunes a las horas de itinerario, con la balija, pasaje y una poca carga. El «León de Oro» salió para Barcelona y Cetta el domingo último, llevándose algún pasaje y mucha y variada carga, y es esperado mañana de regreso de los mencionados puertos. Y esta mañana, a cosa de las diez, ha fondeado el «Isleño» procedente de Marsella y Cetta, que ha sido portador de numeroso pasaje.

COMERCIANTES

¡Atención!

Gran surtido de bolsas
y papel de embalaje
IMPRESA MARQUÉS
San Bartolomé, 17 - SOLLER

BANCO ESPAÑOL DE CRÉDITO
MADRID

Capital. 100.000.000.— de Ptas.
, desembolsado 51.355.500.—
Reservas 70.592.954'34

400 SUCURSALES EN ESPAÑA Y MARRUECOS
CORRESPONSALES EN LAS PRINCIPALES CIUDADES DEL MUNDO
EJECUCION DE TODA CLASE DE OPERACIONES DE BANCA Y BOLSA

INTERESES QUE ABONA:

CUENTAS CORRIENTES		IMPOSICIONES A PLAZO FIJO	
A la vista	1'25 %	A 3 meses	2'50 %
LIBRETAS DE AHORRO	2'50 %	» 12 »	3'50 %

(Tipos máximos autorizados por el Consejo Superior Bancario)

DEPARTAMENTO DE CAJAS FUERTES DE ALQUILER

SUCURSAL DE PALMA DE MALLORCA - Calle Palacio, 49 - Teléfono, 2514

El problema de los Alquileres

La Junta Técnica de Burgos, con el acierto y buen sentido que la caracteriza, ha dictado con fecha 1.º de Mayo un Decreto para evitar los abusos que se cometen por parte de algunos inquilinos más o menos dispuestos a pescar en río revuelto.

Hasta ahora había podido darse el caso de que el propietario tuviera que pagar el importe de la contribución; el recargo del 10 %; los arbitrios municipales; las facturas por revoco y arreglo de fachada y el donativo del 3 % para la suscripción nacional.

Mientras, el disfrute, sin gravámenes de ninguna clase, correspondía de hecho al inquilino que no podía o no quería pagar.

Contra esta situación anárquica procede la Junta Técnica exceptuando del pago de la renta correspondiente a los obreros y empleados en paro forzoso, los cabos y soldados cabezas de familia movilizados y los pertenecientes a Milicias de Falange Española Tradicionalista y de la J.O.N.S. que se encuentren en los frentes de combate.

Todos los demás inquilinos vienen obligados a satisfacer las rentas vencidas o atrasadas y las que venzan.

No se consideran parados, a los efectos de estar dispensados del pago de alquiler, los que reúnan un ingreso familiar igual o superior al de un jornal medio en la localidad, los que no tuvieren un medio de vivir conocido y los que no se encuentran inscritos en las Bolsas de Trabajo.

Los inquilinos que tienen derecho a ocupar gratis las viviendas que habitan deberán proveerse de una tarjeta especial que les será expedida por las Cámaras de la Propiedad Urbana, previa la justificación de su derecho.

Todo inquilino que no posea dicha tarjeta podrá ser desahuciado, y su obtención indebida o el uso abusivo de sus beneficios se estimarán como constitutivos de un delito de estafa.

El Decreto de 1.º de Mayo, que en síntesis hemos expuesto, y la Instrucción del 8 del mismo mes para su desenvolvimiento, atienden debidamente a los menesterosos, pero persigue a los que injustamente se apoderan de la propiedad ajena.

En las mismas disposiciones se establece una derrama entre todos los propietarios de fincas urbanas para indemnizar a los dueños de los edificios cuyos inquilinos tengan derecho a ocuparlos gratuitamente.

La Junta Técnica de Burgos ha aunado, pues, la equidad y la justicia. El necesitado queda protegido, pero el moroso de mala fe tendrá que sufrir la acción de los Tribunales.

Pensar en el combatiente es justicia a su sacrificio, gratitud por el bienestar que nos proporciona y estímulo para servir a la Patria en la obra de retaguardia.

Vida Religiosa

La Tercera Dominica del Santísimo

Se celebró ésta en la Parroquia el domingo próximo pasado, cantándose por la Comunidad Horas menores, a las nueve y media. Seguidamente se verificó la exposición de su Divina Majestad y se empezó la Misa mayor, en la que fueron el celebrante el vicario Rdo. D. Jorge Company y los ministros los Rdos. don Nicolás Frau y D. Antonio Rullán. Ocupó la sagrada cátedra el Rdo. don Rafael Sitjar, Párroco-Arcipreste, quien explicó el Evangelio propio del día. Terminado el Oficio, efectuóse la reserva del Santísimo, previa la acostumbrada procesión eucarística por el ámbito del templo.

Por la tarde, después del canto de Vísperas y Completas, se practicó un devoto ejercicio para la asociación de las Marías de los Sagrarios, con exposición menor y plática, y al anochecer se rezó el Rosario y se practicó el ejercicio del Mes de Junio, consagrado al Delfico Corazón.

La fiesta de San Juan

No obstante no ser día de precepto el jueves de esta semana, aniversario de la Natividad de San Juan Bautista, fueron muchas las personas que celebraron esta fiesta, asistiendo a las misas que se dijeron por turno, como en los festivos, y a la Misa mayor. En preparación cantáronse solemnes Completas en la vigilia.

A las diez y cuarto empezó el Oficio, previo el canto de las Horas menores, en el que la escolanía y el pueblo cantaron la Misa de Angelis. Fueron el celebrante y los ministros los mismos del domingo, Rdos. Company, Frau y Rullán, respectivamente. Después del Evangelio tejió bello panegírico del Santo festejado el Rdo. D. José Morey.

La capilla en que es venerada la imagen del Glorioso precursor de Jesús estuvo adornada con macetas de hermosas flores y profusamente iluminada.

Las funciones de la semana en la iglesia de la Visitación

El próximo pasado domingo, en la misa de las seis, se efectuó la Comunión

mensual para los Terciarios de San Francisco. Por la tarde, a las seis, expuesto el Santísimo Sacramento, se rezó el Rosario, predicó elocuente sermón el Rdo. P. José Nicolau, se practicó el ejercicio del Mes de Junio, en honor del Sagrado Corazón de Jesús y, después de la reserva, la devoción del Via-Crucis.

En todos los días de la presente semana, a partir del domingo, por la mañana a las seis y por la tarde a las siete, el mencionado P. Nicolau ha predicado unos Ejercicios espirituales como preparación al Jubileo del Sagrado Corazón de Jesús, a los que han asistido numerosos fieles. Este Jubileo ha empezado a lucrarse al comenzar la tarde de hoy.

El jueves se celebró la fiesta de San Juan, con misa cantada, a las siete, oficiando el P. José Vanrell.

Ayer, viernes, se dió principio a una solemne oración de Cuarenta-Horas en honor de los Sagrados Corazones. A las siete hubo Oficio, en el que fué el celebrante el Rdo. P. José Vanrell y la escolanía de este templo y los fieles asistentes cantaron la composición gregoriana de Angelis, con acompañamiento del órgano. Acto seguido verificóse la exposición del Santísimo. Por la tarde, a las siete, se rezó el Rosario, se cantó la Coronita de Oro y empezáronse luego los sermones del Triduo, a cargo del elocuente orador Sagrado Rdo. D. José Font y Arbós.

Las funciones del día de hoy han sido por la mañana y serán por la tarde las mismas de ayer; las de mañana, Fiesta de los Sagrados Corazones, las reseñaremos, Dios mediante, en nuestra próxima edición.

CULTOS SAGRADOS

En la iglesia de las MM. Escolapias.—Mañana, domingo, día 27: A las siete y media, Misa conventual. Por la tarde, a las cuatro y media, ejercicio en honor del Sagrado Corazón de Jesús, con manifiesto, como acto impetratorio.

Martes, día 29: Fiesta de San Pedro y San Pablo. Misa conventual a las siete y media.

Sábado, día 3 de Julio: A las seis y media, durante la misa conventual, se practicará el ejercicio dedicado a Santa Teresita del Niño Jesús.

TALLERES DE CARPINTERIA Y EBANISTERIA
ALMACEN DE MADERAS DE

MIGUEL COLOM

Construcción de muebles de lujo, estilos clásico y moderno :-: Especialidad en puertas y persianas enrollables sistema americano :-: Persianas catalanas :-: Restauraciones de todas clases :-: Decoración e instalación general de mobiliarios

CALLE DEL MAR, 77 SOLLER (MALLORCA)
AVENIDA DEL GENERAL GODED (Antes Gran-Vía)

CREDITO BALEAR S.A.

Fundada en 1872

Casa Central: PALMA DE MALLORCA
 Sucursales: Andraitx, Felanitx, Ibiza, Inca,
 Lluchmayor, Manacor, Porreras y Sóller.

Inmejorables condiciones para toda clase de operaciones de BANCA y BOLSA en España y extranjero

Giros - Cheques - Compra y Venta de Valores - Cambio de Moneda
 Imposiciones - Préstamos, etc. etc.

Cámara acorazada para custodia de Valores y servicio de Cajas de Alquiler. Huchas para el ahorro a domicilio

RAPIDEZ Y ECONOMIA EN TODAS LAS OPERACIONES

Sucursal de Sóller: Plaza A. Maura, 1 - Teléfono, 6
 Telegramas: Credilear

De Teatros

FANTASIO

En las funciones de la anterior semana se estrenó la bella película de la «Metro» *Sangre de circo*, vigoroso drama en el que la emoción brota en todo instante de las imágenes. Bolelawsky ha acertado plenamente, haciendo vivir las figuras en un marco de maravilloso realismo y enalteciéndolas hasta lo sublime. Wallace Beery se supera siempre a sí mismo y Jackie Cooper se adapta a maravilla con Wallace; junto al maestro indiscutible, su arte se expande y alcanza los límites de la genialidad.

Se estrenó también el film «Radio» *Garras y colmillos*, interesante película con valores de documental y con emoción de tema interesante, realizada en el interior de las selvas malayas. La obra posee el inenarrable encanto de las juglas desconocidas, todos sus peligros, toda su belleza. Franck Buck, el intrépido explorador que ha logrado arrebatar de las entrañas de las más peligrosas selvas las bestias más feroces y captarlas vivas, llevándolas a los parques zoológicos americanos, muestra en esta cinta el más inédito arrojito.

Un notable programa, todo de estreno, es el que presentará el «Fantasio» esta noche y mañana.

Entre los films que lo integran destaca, por su actualidad, el documental de palpitante interés patriótico, *Oviedo la mártir*, que es esperado por nuestro público con vivísima expectación.

El film describe con todo detalle los horrores sufridos por la ciudad ovetense; que tan brillante historia ha escrito en su heroica defensa y cuya gesta—al igual que la del Alcázar de Toledo—ha causado la admiración del mundo entero.

El público tendrá ocasión de vibrar de entusiasmo hoy con la proyección de uno de los episodios más destacados de la guerra española.

Otro de los films que han de estrenarse es la producción «Universal» *El cuervo*, perteneciente al género llamado de terror, que tanto favor goza entre buena parte del público.

Una película que constituye el compendio de todas las realizaciones espeluznantes, en las que se ha consagrado como maestra inimitable la «Universal». Esta editora ha realizado este film con los formidables actores de *Dracula* y *Frankenstein*, Bela Lugosi y Boris Karloff, quienes asumen los principales y técnicos personajes de la grandiosa obra. La productora que hizo cada temporada los films de horror de más éxito, ha sumado a todos sus conocimientos y experiencia en este aspecto, una obra gigante, por su contenido y por su filigrana. De todas las obras de Edgar Poe es ésta precisamente la más simbólica y significativa. *El Cuervo* es representativo de la enfermedad y la muerte, y recuerda vivamente las características de Poe, el poeta grandilocuente.

Por último se estrenará, además, la interesante comedia *Bodas de despecho*, creación del gran actor Chester Morris y de la bella Rochelle Hudson.

Su trama se desarrolla en el seno de la alta sociedad, donde pretendientes aventureros y cazadores de fortuna se confunden entre los llamados «gente bien». Es la tragedia de muchas llevada al llenzo con un vigor y colorido insuperables.

Los próximos lunes y martes, vigilia y fiesta del apóstol San Pedro, tendrá lugar en el «Fantasio», a beneficio del Glorioso Ejército Nacional, el estreno del grandioso film documental *Hacia la nueva España*, magnífica película impresionada por la «Cifesa» en todos los frentes de combate, con autorización del Alto Mando y para archivo del glorioso Ejército.

En el film aparecen interesantes escenas relacionadas con la gestación del movimiento y la reconquista de España de manos de los rojos.

Se ve perfectamente la obra destructora de los rojos en las capitales y pueblos que ocuparon al principio del movimiento, así como se ve la serie de puentes y carreteras que volaron en su retirada.

Se ve la actuación de nuestro ejército en Castilla hasta las propias puertas de Madrid, en Andalucía, y en Vascongadas, y con todo detalle se proyecta la ocupación de Irún, San Sebastián, Toledo y Málaga.

Desfilan por la pantalla los principales dirigentes del Movimiento, y junto al ilustre Generalísimo aparecen los generales Mola, Queipo de Llano, Varela y Cabanellas, y los coroneles Monasterio, etc., así como el gran Visir en su visita a Sevilla.

Son de un gran efecto las escenas que reproducen la presentación de los Embajadores de Alemania e Italia al Generalísimo Franco en Salamanca. La famosa plaza de aquella ciudad ofrece un aspecto fantástico y resulta de una grandiosidad y emoción, sin precedente el desfile del Ejército, Falange y moros que presencia el Generalísimo.

En resumen: el film es un verdadero acierto y digno de que sea visto por todo el público para que se dé una idea de la grandiosa obra de reconquista que realiza el Ejército de Salvación.

Completará el programa el drama de la «Metro» *Vuelo nocturno*, hablado en español, romance de sin igual emotividad, trenzado alrededor del heroísmo silencioso y esforzado de los aviadores de las líneas postales.

El drama está maravillosamente representado por un asombroso reparto que incluye a John Barrymore, Helen Hayes, Clark Gable, Lionel Barrymore, Robert Montgomery y Mirna Loy.

Estas funciones serán aptas para niños.

El miércoles y jueves de la próxima semana habrá también extraordinarias funciones de cine en el «Fantasio», en las que será presentado, a petición de numeroso público, el film de la «Ufa» *Traidores*, que acaba de ser estrenado en Palma, en donde ha conseguido un éxito apoteósico.

ALMACENES DE MUEBLES

RAFAEL MORA

Calle del Mar, 4, 5 y 6 Bauzá, 16 - SÓLLER

Extensa variedad en modelos económicos y de lujo
 GRANDES EXISTENCIAS para poder satisfacer el gusto de todos los clientes

VISITE NUESTRAS EXPOSICIONES

SECCIÓN DE LOZA Y CRISTAL

Gran surtido en juegos de café, vajillas, cristalerías y objetos para regalos

SECCION DE ARTICULOS VARIOS

Lanas, Hules, Tapices, Alfombras, etc., y demás objetos propios para la decoración del hogar.

DEPORTIVAS

Futbol

Un interesante torneo en proyecto de futbol y atletismo entre Artillería Pesada, Base Naval y C. D. Sóller.-Empezará probablemente el domingo día 4 de Julio

A raíz de la celebración del festival pro un nuevo *España* surgió la idea de aprovechar tan buenos elementos deportistas con que cuenta actualmente nuestra ciudad con la permanencia en la misma de la Tercera Batería Pesada y de la Base Naval, cada una de ellas con fuerte equipo de futbol y destacados elementos en diversas especialidades atléticas, para poner en vías de organización un Torneo que comprendiera futbol y atletismo, en el cual participarían los equipos de las dos mencionadas unidades militares y un equipo del C. D. Sóller.

La idea ha llegado a cuajar, y después de varias reuniones preliminares en que han sido estudiadas las bases del Torneo, puede darse ya como segura la celebración del Torneo citado y como probable para su comienzo la fecha del domingo en ocho, o sea el día 4 de Julio.

Las tres Agrupaciones presentarán equipos de futbol y equipos de diversas especialidades atléticas (salto de altura, salto de longitud, carreras velocidad llanas, carreras con vallas y de resistencia por relevos). Simultáneamente habrá también una competición de Basket ball, ésta entre dos equipos de la A. D. N. S.

Las puntuaciones de futbol y cada una de las especialidades atléticas se computarán separadamente, y se proclamará vencedor de la respectiva especialidad al equipo que más haya destacado en la misma en sus pruebas contra los conjuntos rivales.

Los premios consistirán en medallas de plata individuales para los componentes del equipo vencedor tanto del futbol como de cada una de las diversas modalidades atléticas.

En nuestro próximo número daremos cuenta de la composición de los equipos inscritos y demás detalles que puedan interesar a los aficionados.

No dudamos de que este Torneo, cuya iniciativa hemos de considerar muy acertada, alcanzará un éxito muy apreciable.

REPLY.

COMPRA-VENTA

Y
 ADMON. DE FINCAS
 PRESTAMOS HIPOTECARIOS

LUCAS CLADERA

CORREDOR MATRICULADO

Avda. A. ROSSELLO, 86
 TEL.º 1870

PALMA DE MALLORCA

«Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros»

Seguros Sociales

En las oficinas de la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros (Sección de Seguros Sociales), Plaza Calvo Sotelo 19 y 20, se han tramitado los expedientes de liquidación y pago a los obreros inscritos en Régimen de Retiro Obrero Obligatorio que a continuación se detallan:

Seguro de Maternidad

D.^a Margarita Vanrell Darder, de la entidad Sres. Frontera y Puig, doña María Pons Mayol, de la entidad Sr. Hijo de D. Pedro A. Rullán y D.^a Margarita Soler Cuart, de la entidad D. Vicente Alcover Colom.

HACIA UNA NUEVA ESPAÑA

De la revolución de Octubre
 a la revolución de Julio
 1934-1936

de

FRANCISCO DE COSSIO

De venta en la LIBRERIA
 MARQUES — SOLLER.

FRUITS FRAIS SECS PRIMEURS
MAISON D'EXPEDITION, COMMISSION, TRANSIT

LA MORABITA
LLOC

BARTHELEMY COLL

IMPORTATION
DIRECTE

MARQUE DÉPOSÉE

3, Place Notre - Dame - Du - Mont, 3

Marque B. C. DÉPOSÉE

Téléphone { COLBERT 57-21
GARIBALDI 75-77

MARSEILLE

TÉLÉGRAMMES: LLOC MARSEILLE

DATTES

MAISON D'ACHATS POUR LES DATTES A TOUGGOURT
 ::: SPECIALITE POUR LES EXPEDITIONS PAR WAGONS COMPLETS :::

ARACHIDES, BANANES, DATTES, ORANGES

ORANGES

a partir de 1.^{er} Fevrier service special par des rapides voliers a moteur de Gandia a Marseille

Importation - Commission - Exportation

PRINORDA

Primeurs Nord - Africain

S.A.R.L. Capital: 50.000 Frs.

112, Rue Sadi Carnot - ALGER

Spécialité: Pommes de terre nouvelles - Artichauts
 Tomates - Raisins chasselas - Oranges - Mandarines
 Dattes muscades

Adresse télégraphique: PRINORDA- Alger

FRUITS ET PRIMEURS EN GROS

IMPORTATION - EXPORTATION

JEAN BERNAT

11, Rue Desbordes-Valmore

PERPIGNAN (Pyr.-Or.)

Adresse Télégraphique
 Fruibernat - Perpignan



TÉLÉPHONE: 7-57

FRUITS FRAIS & SECS :: PRIMEURS
 IMPORTATION EXPORTATION ————— CONSIGNATION
 EXPORTATION TRANSIT

SPECIALITE DE BANANES ● IMPORTATION DIRECTE

FRANÇOIS MAS

9, Place Paul Cézanne
 & 108, Cours Julien

MARSEILLE

Télégrammes: PACOMAS

TÉL PHONE, 29-87

Télégrammes: ABEDE-Marseille

Téléphone C. 15-04

FRUITS FRAIS, SECS & PRIMEURS
 ORANGES-BANANES

EXPORTATION - COMMISSION - CONSIGNATION

B. Arbona & ses Fils

MICHEL ARBONA FILS

SUCCESSEUR

92-104, Cours Julien - MARSEILLE

FRUITS ET PRIMEURS

Spécialité: Oranges, mandarines, pommes de terre
 nouvelles, dattes muscades

PIERRE BISCAFÉ

151, Rue Sadi-Carnot - ALGER

IMPORTATION — EXPORTATION — COMMISSION

Télégrammes: BISCAFÉ ALGER - ZERALDA - BISKRA

Sucursales: ZERALDA (Rue de la Place)

BISKRA (17 Rue Cazenave)

AIN-TAYA (Avenue de la Gare)

IMPORTATION: EXPORTATION

SPECIALITÉ DE BANANES ET DATTES
FRUITS FRAIS ET SECS

J. Ballester

2, Rue Crudère. - MARSEILLE

Adresse télégraphique: Hormiga Marseille
 Téléphone Permanent 08-82

TRANSPORTES TERRESTRES Y MARÍTIMOS

MAYOL & BERGE

AGENCIA DE ADUANAS

HENDAYE (Bass.-Pyr.)

CERBERE (Pyr.-Or.)

CERBÈRE Téléph 13
 PORT-VENDRE > 97
 HENDAYE > 175

PORT-BOU Téléph. 33
 BARCELONA > 15126
 IRLIN

Télégrammes MAYOL BERGÉ